REGRESO AL CORAZÓN DEL HOMBRE

Nuevas aproximaciones bíblicas, filosóficas y simbólicas al estudio de una antropología trascendental



Seminario MMXXIII-MMXXIV

ESTUDIO TEOLÓGICO AGUSTINIANO DE VALLADOLID

Segundo Cuatrimestre (22 de febrero-23 de mayo)

Paseo de Filipinos 7 - 47007, Valladolid

Teléfono: 983 306800

Presentación

Asediado por el nihilismo estructural que campa por las sociedades postmodernas y agosta su sed de acceso al interior, el hombre contemporáneo padece nostalgia del retorno originario. Se mire por donde se mire, ese regressus supone necesariamente una vuelta al origen. Los diagnósticos contemporáneos que proceden de muy diversos ámbitos del pensamiento dan buena cuenta de ello. En el presente seminario pretendemos dos objetivos fundamentales. Por una parte, recoger las voces principales de las aplicaciones contemporáneas a la antropología filosófica orientadas hacia un horizonte de trascendencia. No son muchas las trayectorias que convergen en la necesidad de ese retorno significativo a un corazón vivo capax Dei. Al contrario, son contadas las voces proféticas que se han atrevido a recomponer el hilo de seda que devuelve a la humanidad a su carácter sagrado originario. Un repaso a algunas de estas propuestas desde la antropología psicológica-simbólica nos ofrece formas de sentido decisivas para hacer frente a la tendencia pesimista que se nos impone por doquier. Frente a las éticas y antropologías materialistas de raíz "socio-cultural" ahora canónicas en el discurso académico, se abrirán como alternativas otras muy interesantes que permitan establecer puntos de anclaje y comprensión mutua con los presupuestos de la antropología cristiana (filosófica, bíblica y teológica), con una profundización en el territorio simbólico que subraye la sacralidad de la persona. Un lugar central en esta regeneración interior del hombre se encuentra, como punto de partida, en la antropología trascendental de Leonardo Polo que ha demostrado tener plena compatibilidad con otros territorios olvidados (la antropología del Gesto de Marcel Jousse), el segundo Scheler, Edith Stein, y otros guías aledaños a ciertas corrientes místicas contemporáneas que incluso suponen un desafío al cientificismo transhumanista postmoderno. Complementariamente, aunque el seminario tendrá un horizonte filosófico, no se cierra ni mucho menos a subrayar la sacralidad trascendente de la conciencia personal individual que se sitúa precisamente en el centro cordial, por lo que, de la mano del gran hermeneuta cristiano Leonardo Polo como eje principal, pero ni mucho menos exclusivo, pretende ofrecer una propuesta antropológica integralmente enfocada a la regeneración orgánica de la persona como "imagen de Dios". Revisitar estos ámbitos de sentido, tras el olvido de la realidad personal de un hombre espiritualmente herido como el postmoderno, dotará al seminario también de una dimensión terapéutica y existencial. Algunas sesiones, desde estas coordenadas retornarán al código cordial del Evangelio y a la propia tradición espiritual del Oriente Cristiano para ofrecer sentidos espirituales profundos de nuestra existencia regeneradora. Las enfermedades espirituales no sólo se atienden en términos psicológicos, sino que ofrecen muchos otros enfoques de profundidad que ciertas antropologías y técnicas que capacitan para la regeneración del corazón humano (Palingenesia) o para permitirnos habitar humanamente en la nueva realidad tecnológica posthumana.

Por tanto, los interesados en la cuestión del hombre desde la perspectiva filosófica, científica, teológica o bíblica, tendrán a su alcance un mapa amplio desarrollado por ponentes de primer nivel y que, en el fondo, convoca a toda persona con inquietud por indagar en su propia realidad personal y la fuente de sentido de su espiritualidad.

Organización

Instituto Bíblico y Oriental y Estudio Teológico Agustiniano de Valladolid.

Coordinación

Alfonso Vives Cuesta (responsable principal) Lucía Madrigal Acero (asistencia técnica campus virtual)

Colaboradores

Sociedad Española de Estudios Clásicos. Instituto de Estudios Filosóficos "Leonardo Polo".

Lugar y fechas de celebración

Estudio Teológico Agustiniano de Valladolid (Paseo de Filipinos, 7).

11 sesiones. Jueves de 18:15 a 20:00 (sesiones dobles de *ca.* 100'), desde el 22 de febrero al 27 de mayo de 2024 (exceptuando períodos vacacionales y festivos).

Duración: 11 sesiones (segundo semestre del curso 2023-2024).

Modalidades de asistencia

- Enseñanza semipresencial (bimodal).
- Posibilidad de seguimiento *on-line*.
- Se valorará la asistencia y el acceso al campus virtual.

Criterios de evaluación

A los alumnos oficiales que asistan al seminario se les ofrece una doble posibilidad de evaluación oficial:

- Trabajo monográfico de investigación sobre uno de los temas del curso que seentregará a los coordinadores (15-20 páginas). Puede ser publicado en alguna revista especializada.
- Memoria de síntesis de todas las sesiones semanales (sin límite de extensión).
- Se valorará la participación en el curso.

Contactos

- Secretaría del centro: secretario@agustinosvalladolid.org
- Secretaría administrativa: <u>sub.secretario@agustinosvalladolid.org</u>
- Asistencia técnica: lucimadr@ucm.es
- Coordinador: docencia@biblicoyoriental.es, alfonso.vives@uva.es

Programa

Ante la multiplicidad de temas y ponentes, el programa es susceptible de experimentar algunas variaciones a lo largo de su desarrollo, pero estos son algunos de los ponentes invitados:

Día y Hora		PONENTE	Sesión
22 de febrero	18:15-18:30	Coordinador	Bienvenida y aspectos generalesdel seminario. Introducción.
22 de febrero	18:30:20:00	Joaquín Esteban Ortega	De Prometeo a Hermes: La antropología como trayecto simbólico-hermenéutico
29 de febrero	18:15-19:05	Joaquín Esteban Ortega	El símbolo de la ritualidad sacrificial y expiatorio en el arte actual
29 de febrero	19:10-20:00	Joaquín Esteban Ortega	
7 de marzo	18:15-19:05	Pablo Baz Zarzuela	Encontrar al ser humano
7 de marzo	19:10-20:00	Pablo Baz Zarzuela	entre las antropologías
14 de marzo	18:15-19:05	José Alberto Sutil	Antropología apofática
14 de marzo	19:10-20:00	José Alberto Sutil	Enfermedades espirituales
21 de marzo	18:15-19:05	F. José López Sáez	Antropología del Oriente Cristiano
21 de marzo	19:10-20:00	F. José López Sáez	La persona en los padres Orientales
11 de abril	18:15-19:05	Miguel Ángel Herrera	Florensky y la antropología trascendental de Polo
11 de abril	19:10-20:00	Marta López Jurado	"Ordo amoris"
18 de abril	18:15-19:05	Luca Valera	Contra el posthumano: habitar la tecnología como humanos
18 de abril	19:10-20:00	Luca Valera	Contra el posthumano: habitar la tecnología como humanos
25 de abril	18:15-19:05	Ana Horta-e-Vale	Antropología del gesto (Marcel Jousse)
25 de abril	19:10-20:00	Ana Horta-e-Vale	Importancia del gesto en la

			transmisión oral del Evangelio
2 de mayo	18:15-19:05	Juan Fernando Sellés	Visión general de la persona: Antropología trascendental de Polo
2 de mayo	19:10-20:00	Juan Fernando Sellés	Antropología Trascendental
9 de mayo	18:15-19:05	Francisco Moya pa	Antropología integradora y alingenesia
9 de mayo	19:10-20:00	Francisco Moya	Palingenesia y evangelio en arameo
16 de mayo 16 de mayo	18:15-19:05	Francisco Moya	La estructura del Evangelio en el Corazón
	19:10-20:00	Queru Albaladejo	Correspondencia entre los niveles noéticos de Polo y el evangelio en arameo
23 de mayo 23 de mayo	18:15-19:05 19:10-20:00	Domingo Natal, OSA Domingo Natal, OSA	Antropología de la postmodernidad en sentido crítico

ORGANIZAN



